

sédant tout le savoir professionnel et les études qu'elles présupposent? Etes-vous sûrs de leur donner tout le soin, le sérieux, l'application qu'elles réclament... ?

Et l'on se croit honnête. s'écrie ironiquement le prédicateur. C'est entendu : " Tout le monde est honnête ! Et tout le monde prétend que personne ne l'est ! L'injustice est tellement dans nos moeurs que des milliers de personnes au palais vivent du soin de la défendre ; et que si, par hasard, il arrive qu'un ex-banqueroutier, après s'être enrichi dans la spéculation, convoque ses anciens débiteurs pour les payer, tous les journaux mentionnent le fait comme un acte d'héroïsme et une chose excessivement rare ! "

Mais ce ne sont là que les vols à l'ancienne manière. L'orateur va nous parler maintenant des nouvelles façons, des vols à la mode du jour, qu'il dénomme d'un mot vengeur — à la Courteline — les vols honnêtes ! Ecoutez ce raccourci saisissant.

De nos jours, en effet, le billet de banque, la lettre de change, le capital-actions, la valeur fictive, la spéculation, le trust ont créé un état de choses compliqué où la loi civile s'embrouille et la conscience aussi. Il semble que les mots aient changé de sens, que ce qui s'appelait autrefois escroquerie et malhonnêteté, s'appelle aujourd'hui habileté et savoir-faire. Autrefois l'achat d'un vote s'appelait l'achat d'un vote, aujourd'hui c'est une rémunération ; autrefois le pot-de-vin se nommait partout un pot-de-vin, aujourd'hui c'est la petite commission ; autrefois la malversation des deniers publics se désignait sous les noms de péculat, concussion, aujourd'hui ce sont des honoraires pour pas et démarches ! Mots magiques qui jettent de la poudre aux yeux — une poudre d'or — aux yeux de la loi, de la conscience et du public. En sorte que, dans un certain monde, il est aussi malaisé qu'imprudent de désigner un malhonnête homme. A l'encontre des amis de la fable : Rien n'est si rare que le nom, rien n'est si commun que la chose !